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L e ç o n

Le masculin et le féminin 
des noms

Le patineur et la patineuse glissent en silence sur la glace.

Les noms devant lesquels on peut mettre la ou une sont 
féminin ; les noms devant lesquels on peut mettre le ou un 
sont masculins : c’est le genre des noms.
Le féminin des noms d’êtres vivants se forme souvent en 
ajoutant un e au nom masculin.

un cousin ➞ une cousine un blond ➞ une blonde
Si le nom masculin se termine déjà par un e, on place seulement 
un article féminin devant le nom.

un élève ➞ une élève un camarade ➞ une camarade
La terminaison du nom masculin est quelquefois modifiée 
pour former le nom féminin.

un moniteur ➞ une monitrice un ouvrier ➞ une ouvrière
le chat ➞ la chatte un nageur ➞ une nageuse

RÈGLE

93    Recopie ces phrases et complète avec le ou la. ★

Pour trouver � magasin de jouets ouvert, va dans � rue de la Gare. � 
� ciel se couvre de nuages ; � pluie n�est pas loin. � � rencontre 
avec nos correspondants aura lieu � semaine prochaine. � � vent 
souffle fort ; il faut fermer � fenêtre. 

94    Recopie ces phrases et complète avec les noms 
féminins qui conviennent. ★★

candidate � gagnante � ourse � marchande � voisine 

Sonia rencontre sa � au pied de l�immeuble. � La � de légumes 
propose de superbes tomates. � La � répond à toutes les questions. � 
On peut apercevoir une � et ses oursons au zoo de Romagnie. � 
Après le tirage au sort, le premier prix a été remis à la � .
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Révisions : exercices 148 à 150 page 50

95    Recopie ces phrases et complète avec les noms 
féminins qui conviennent. ★★

chienne � pharmacienne � musicienne � comédienne

La � donne des médicaments pour soigner l�angine de ma s�ur. � 
Les spectateurs applaudissent la � qui s�installe devant le piano. � 
La � apprend son rôle pour la prochaine pièce de théâtre. � 
La � de monsieur Vanet suit la trace du sanglier.

96   Associe, à chaque nom masculin, un nom féminin. ★★

un commerçant � une commerçante
Noms masculins : un collégien � un employé � un brun � un ami � 
un habitant � un inconnu � un paysan 
Noms féminins : une brune � une habitante � une inconnue � 
une paysanne � une employée � une collégienne � une amie

97   Recopie ces phrases et complète avec les noms 
féminins qui conviennent. ★★

cavalière � infirmière � caissière � sorcière � cuisinière � couturière 

Une � est venue dans la classe pour nous peser. � La � prépare 
une salade aux noix. � La méchante � s�envole sur son balai 
magique. � La � raccourcit la robe de Marjorie. �  Je tends un billet 
de dix euros à la � . � Une bonne � ne frappe jamais son cheval. 

98   Associe, à chaque nom masculin, un nom féminin. ★★

Noms masculins : un messager � un voyageur � un acteur � 
un copain � un lecteur � un garçon � un danseur
Noms féminins : une fille � une lectrice � une voyageuse � 
une copine � une danseuse � une actrice � une messagère

99   Écris le masculin de chaque nom comme dans 
l’exemple. ★★★

une inspectrice ➞ un inspecteur
une voleuse une éducatrice une étrangère une joueuse
une espionne une championne  une surveillante une écolière
une gamine une louve une ouvrière une menteuse


